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ـــــــــــــــ:ـنتناول في هذه المحاضرة
.الأسماء المرفوعة وتوابعها 

. الأسماء المنصوبة وتوابعها
. الأسماء ارورة وتوابعها  
. إعراب الفعل المضارع

. ما يعرب بعلامات فرعية من الأسماء 
. تدريبات



  الفاعل-١

 نائب الفاعل -٢

الأسماء    
المرفوعة    

. الحقظهر  

. الأمرقُضي    

. رحيمٌ االلهُ    المبتدأ والخبر     -٣

 اسم كان وأخواا  -٤

  خبر إنَّ وأخواا   -٥

.غزيرا المطر      كان   

.  غفورٌ إنَّ االلهَ 



 نعت المرفوع      -١

 العطف على لمرفوع -٢
توابع 

الأسماء   
المرفوعة 

.قيِّمةٌ   فيها كتبٌ         

    العدلُُ  و ظهر الحق.

. ناجحون كلُّهم الطلاب   توكيد المرفوع       -٣

.سديدٌ الرأي  هذاُ    البدل من المرفوع  -٤



:الأسماء المنصوبة     

خبر آان أو إحدى أخواتها      -١
اسم إن أو إحدى أخواتها      -٢
المفعول به  -٣
المفعول المطلق    -٤
 المفعول لأجله  -٥ 
) ظرف الزمان والمكان     (المفعول فيه   -٦
الحال    -٧
 التمييز-٨
المستثنى -٩
المنادى  -١٠

مفيدا الكتاب كان
. يحققون الهدف  اللاعبين  ليت

.السائلَ    ولا تنهر اليتيمَ  لا تقهر  
. جميلاً  صبرااصبِرْ 

.شكرانصلى الله  
.صباحايذهب إلى عمله 

.سعيداأقبل علينا الأستاذُ    
.حريرا  اشتريت مترا  

.فَصْلاًقرأت الكتاب إلا 
. ، اغفرْ لي ذنبي الدعاءِ  سميعَيا 

مثــــــــــالالاسم المنصوب



 نعت المنصوب       -١

 العطف على المنصوب -٢
توابع 

الأسماء   
المنصوبة   

خير  القوىَّ     إن المؤمنَ   
. من المؤمن الضعيف       

.الطلابَواستقبلْنا الأساتذةَ  

.كلَّه    قرأت الكتابَ  توكيد المنصوب         -٣

كوكبَ      شاهدت   البدل من المنصوب -٤
. أمَّ كلثوم       الشرق



 بحرف الجر      -١

الأسماء    
المجرورة   

.  الكليةِ  إلى   البيتِ    منخرج   

  المنضدةِ  على   الكتاب  .      

 بالإضافة -٢

.المدينةِصليت في مسجدِ       

    .القاهرةِتخرَّجت في جامعةِ        



 نعت ارور     -١

 العطف على ارور  -٢
توابع 

الأسماء   
المجرورة  

. كريمٍ  رجلٌ من أصلٍ    

سافرت إلى القاهرةِ   
.فالإسكندريةِ    

  على   وزِّعت الجوائز        توكيد ارور     -٣
.جميعِهم    الطلاب

فُتحتْ مصر في عهد            البدل من ارور  -٤
 بن الخطاب عمرَ   الفاروقِ



 ـــــــــ:إعراب الفعل المضارع :رابعا
يرفع الفعل المضارع إذا لم يسبقه    : الحالة الأولى 

. ناصب ولا جازم  

االله أهل العلم درجاتيرفع .
.تعملون االله بصير بما

  .العهد تحفظان   أنتما 

يفعلان ، وتفعلان ، ويفعلون ، وتفعلون ، وتفعلين ،                            (: الأفعال الخمسة هي    
).وما على وزنها      



  النواصب ينصب الفعل المضارع إذا سبقه ناصب من             :الحالة الثانية 
: الآتية

) .أَنْ ، ولن ، وكي ، ولام التعليل              (

. لي بالخيرتدعوَ أنسرني  
.  في طلب العلم أقصرَ لن

.   المغفرةيطلبا  كي عكفا في المسجد 



:  ما يعرب بعلامات فرعية من الأسماء     :خامسا
 ـ         ــــــــــــــــــ

.   الأسماء الممنوعة من الصرف       
أبوك ، وأخوك ، وحموك ، وفوك ، وذو                         :  هي    ، و   الأسماء الخمسة   

). بمعنى صاحب   (
. جمع المذكر السالم     

. المثنى  
. جمع المؤنث السالم    



يجزم الفعل المضارع إذا سبقه جازم من     :الحالة الثالثة  
    :الجوازم الآتية 

). لم ، ولمّا ، ولا الناهية ، ولام الأمر                (

!، فكيف يغفر لهم    يؤمنوا  لم 
.  بعديحضرْ لمَّا
. ذكر االلهِ  تنسَ لا



 إذا سبقه أداة من أدوات الجزم التي تجزم فعلين ، ومنها أدوات الشرط     
: الآتية

)إنْ ، ومَن ، وما ، ومهما ، ومتى (

 ويجزم المضارع    

.  سقطه   يَكثرْ   كلامه   يَكثرْ   مَن 
.  لك الأجر ضاعفْي العمل تتقنْ إنْ
. الأزهارتتفتح  الـربيع   يأتِ متى



. جمع المذكر السالم       ـ      ـــــــ
: مثل.بالياء   ، وينصب ويجر بالواويرفع جمع المذكر السالم            

. بالمباراة المشاهدون     استمتع   –
.  لحديقة الحيوان يحافظون على البيئة                  الزائرينليت   –
.  المخلصين    المؤمنين     يَرضى االلهُ عن   –

) جمع سنة: بمعنى صاحب ، وسنون   : أولو (يعرب إعرابَ جمع المذكر السالم  
). الألبابأولو إنما يتذكر (–
. التي مرت على وفاته     السنين لا أعلم عدد   –



 ـ  المثنى   ـ
: مثل.بالياء   ، وينصب ويجر لفبالأ المثنىيرفع           

.  قديمان  صديقان زارني  •
. العربيَّيْن  الضيفَيْن    أكرمت   •
.  عربيَّيْن    بزائرَيْنسعدت •

 :في الأمثلة الآتية ، وأشباهها) كلاهما، وكلتاهما(يعرب إعرابَ المثنى 
.كلاهمازارني الصديقان •
.كلتَيْهما وأكرمت الطالبتَيْن •



 ـ  جمع المؤنث السالم       ـ  ـ ــــ
:مثلبالكسرة وينصب بالكسرة ويجر بالضمة يرفع جمع المؤنث السالم  

•ضْن أبصارهن   المؤمناتالصالحات يَغض .
. المثالياتِالطالباتِكرمت الجامعة •
. النااتِ بالمعيداتِتستعين الكلية  •

).بمعنى صاحبات : أولات(ويعرب إعرابَ جمع المؤنث السالم الكلمة 
. الدينبأولاتِ تزوج •
. العلم مصابيح للهدىأولاتِكأن •



تدريبات


